

l'établissement d'un mécanisme régional de coopération pour l'Asie du Sud-Est.

L'établissement des relations commerciales du Canada avec l'Asie du Sud-Est a la priorité. Les exportations canadiennes vers l'Asie du Sud-Est ont atteint juste un peu moins de 500 millions de dollars en 1983, alors que les importations se sont chiffrées à 150 millions. Parmi les principales exportations, citons le blé, la potasse, l'amiante, la pâte de bois, le matériel de chemin de fer, les avions, les génératrices et l'équipement de télécommunication. Les principaux articles d'importation étaient les vêtements, les textiles, les tapis, et les produits alimentaires, dont le thé et le café.

Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a réaffirmé les liens étroits du Canada avec le Sri Lanka, l'Inde et le Pakistan, à l'occasion de la visite qu'il a effectuée dans ces pays en juin et juillet 1983. Le premier ministre a assisté à la réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth à New Delhi en novembre et s'est aussi rendu au Bangladesh.

Le ministre d'État au Commerce international s'est rendu à Hong Kong, en Malaysia, à Brunei et en Inde en février 1984 afin de défendre les intérêts bilatéraux et commerciaux du Canada.

Ces visites effectuées au plus haut échelon ont trouvé leur parallèle dans un certain nombre de visites faites par des dignitaires étrangers au Canada. Le ministre de l'Énergie du Bangladesh a rendu visite en juin 1983 à des compagnies pétrolières et gazières canadiennes, et il eu des entretiens avec des représentants des gouvernements fédéral et albertain. En février 1984, le ministre pakistanais de la Planification a rencontré le ministre des Affaires extérieures ainsi que des hauts fonctionnaires du ministère; il a assisté en outre à des réunions du Conseil commercial et économique Canada - Pakistan.

Le secteur privé s'est montré actif en envoyant des missions commerciales dans des pays de l'Asie du Sud-Est et en accueillant des missions de ces pays. Une mission commerciale générale à destination du Pakistan que le ministère a parrainée en mars 1984 a fait l'objet d'une attention considérable vu qu'elle coïncidait avec les fêtes de la Semaine du Canada à Karachi. En mars 1984, l'Association des manufacturiers canadiens et l'Association des manufacturiers d'équipement électrique et électronique du Canada ont monté conjointement une mission en Inde pour examiner les possibilités de coentreprises et d'accords de licence en matière de technologie dans les secteurs de l'énergie et de l'électronique.

Les relations commerciales avec les pays de l'Asie du Sud, qui poursuivent leur expansion, ont été marquées par la signature d'un mémorandum d'accord de principe concernant le projet d'aménagement hydro-électrique de Chamera en Inde, que doivent financer conjointement la SEE, l'ACDI et des banques privées canadiennes.

ANASE

Le Canada demeure soucieux de resserrer ses liens économiques et commerciaux avec les six pays membres de l'ANASE, soit Brunei, l'Indonésie, la Malaysia, les Philippines, Singapour et la Thaïlande. L'ANASE est devenue un important partenaire commercial du Canada et les exportations canadiennes vers ce groupe s'élevaient au total à près de 675 millions de dollars en 1983, en comparaison d'importations se chiffrant à 275 millions. L'intérêt que suscite la région au Canada a été

mis en évidence par la troisième conférence « Ouverture sur le Pacifique » tenue à Calgary en octobre 1983 et il a été renforcé par une série de colloques tenus en 1984 pour aider les exportateurs des pays de l'ANASE à comprendre le marché canadien. Le ministre d'État au Commerce international était à la tête d'une importante délégation de gens d'affaires canadiens qui a fait une tournée des capitales des pays membres de l'ANASE en mai 1983.

Le premier ministre ontarien et le ministre du Commerce et de l'Industrie de l'Ontario se sont rendus dans plusieurs pays de l'ANASE; le ministre albertain du Commerce international, M. Horst Schmid, était à la tête d'une délégation de l'industrie du gaz et du pétrole qui est allée en Thaïlande au début de 1984. Pour sa part, le ministre d'État au Commerce international a représenté le Canada aux fêtes de l'indépendance de Brunei qui se sont déroulées en février 1984.

La visite au Canada du premier ministre Mahathir de la Malaysia, en janvier 1984, a été un point marquant des relations de l'ANASE avec le Canada. La visite du premier ministre malais a donné lieu à la signature d'un contrat d'une valeur de 147 millions de dollars pour la construction, par les soins d'une société canadienne, d'un complexe de pâtes et papier au Sabah.

Autre signe du renforcement de nos relations avec l'ANASE, la première réunion du Comité consultatif mixte a eu lieu à Ottawa en avril 1983. Elle a été suivie de la participation du secrétaire d'État aux Affaires extérieures aux discussions dans le prolongement de la Conférence des ministres des Affaires étrangères de l'ANASE qui se sont déroulées à Bangkok en juin. Ces contacts ont suscité des programmes aussi diversifiés que l'exposition CANEX 1983 à Singapour, la présence d'un observateur canadien auprès de l'Organisation parlementaire internationale de l'ANASE, une tournée au Canada pour journalistes de l'ANASE, l'affectation à Kuala Lumpur de représentants de la Corporation commerciale canadienne qui doit desservir la région de l'ANASE, et la conclusion, entre le Canada et Singapour, d'un accord aérien qui doit intensifier de part et d'autre le flot des touristes et des gens d'affaires.

Australie et Nouvelle-Zélande

Dans ses relations avec l'Australie, le Canada a accordé la priorité à la mise à jour de l'accord de commerce entre les deux pays. Ce sujet se situait au cœur des entretiens qui ont eu lieu, à Ottawa en août et à Canberra en novembre, entre le ministre d'État au Commerce international, M. Gerald Regan, et le vice-premier ministre et ministre du Commerce d'Australie, M. Lionel Bowen.

En plus des visites de MM. Hawke, Bowen et Regan, six autres visites ministérielles ont eu lieu pendant l'année. Le ministre de l'Agriculture, M. Eugene Whelan, et le ministre de la Défense nationale, M. Gilles Lamontagne, se sont rendus tous les deux en Australie en avril. D'Australie sont venus, en juillet, le ministre de l'Industrie primaire, M. John Kerin; en août, le ministre des Finances, M. John Dawkins; en janvier, le ministre des Sciences et de la Technologie, M. Barry Jones; et en janvier également, le ministre de l'Aviation, M. Kim Beazley.

La récession se poursuivant en Australie, les exportations canadiennes vers ce pays se sont élevées seulement à 438 millions de dollars en 1983 (en comparaison de 650 millions en 1982). Les importations, qui étaient de 446 millions de dollars en 1982, n'ont atteint que 358 millions.